



VERDADERA DEL RIGVROSO

MARTIRIO QUE PADECIO DON IVAN DE Castro, natural de Valladolid, en 18. de Junio de 1671. siendo Esclavo del tirano poder de Muley Hamet, Rey de Fez, por no dexar nuestra Sagrada Religion, y admitir por muger a Celina, hermana de dicho Monarca.

Dase cuenta como fue desquartizado en quatro ruedas al torno, los açotes que le dieron, y las crueldades que con èl obraron.

SEÑOR MIO.

CON la ocasion de tener portador tan fixo para que esta llegue a manos de v. m. no he querido dexar de darle cuenta de mi miserable estado en q̄ me hallo, con la lujecion, y maltrato que padece mi espirito en la infelizidad de mi cautiverio, aumentando cada dia mis sentimientos, con crecer mis desdichas a las sinrazones de Azen mi señor, cuya dureza de coraçon es como opuesto efecto a las olas del Mar, que ni se riñe, ni mueve al lamento de mis quejas, ni a los lacrimables movimientos de mi servicio; pues miétras mas procuro

los aciertos del, mas imagino q̄ solicito la asperzade su ayrazo semblar; te, como lo experimento cada dia en los no merecidos castigos q̄ padece, siendo solo mi consuelo (si es que le ay en tan crecida pena) averme dado por compañero de mi mazmorra a Don Agustin de Estrada, cuya prudencia, y capacidad haze reducirme, tanto tolerado en mis delitos, que obedezco como preceptos, los que admito como advertencias; pues no es posible significar la celeridad con que padece, la modestia con q̄ sirve, la eficacia con que amonesta, y la melodia con que arguye, cuyos efectos son hijos muy propios del ardiente zelo que le assiste, en padecer el dichoso tránsito de Martir por la defensa de nuestra Sagrada Religion, cuyos indicios no dexan de tenerle en tan abatido, y miserable estado, que después de las intolerables cadenas con que le reduzen a este obscuro alveygo, le han dado ya en varias vezes sobre 1300. azotes, de que se halla el lastimado el llagado cuerpo, que no obra accion que no derrame sangre, y mas en la fatiga de su tarea, y más, que es incesante; pues desde que el Sol corona el mas elevado remate, hasta que le da hecho el Calpe, es el manejo de la açara la mas blanda lisonja de los rendidos brazos ouellos; pero embudido del valor con que padece su dicha sa muerte (si asi puede llamarse quien esplorando se a eterna vida) el Venerable Don Juan de Castro, natural de Valladolid, a 18. de Junio de este año, en cuyo día coronado de olivas, y adornado de palmas pasó a descaisar el merecido premio que le ilustra a las quatro de la tarde. No puedo dexar de expresar mas por menor las circunstancias de este felice triunfo, aunque peca tan grande epilogo mas despertado ingenio, y prima mas sutil que intrudex; no queda en mi seno mayor disculpa, que de verlo hazer así aviendo sido testigo de vista de su constancia, y de las generales lagrimas de todos los Cautivos, obligacion devida en los mas por las prendas, y en mí por la amistad que profesamos. Fue Don Juan de Castro después de su cautiverio, yendo a Oran desde Malaga en el año de 1667. en un Vergantio, presentado por Zelin su dueño (temido Cofario de estas cosas) a Muley Hamet, Rey que al presente es de esta Ciudad de Fez, y recibido del con particular benignidad, tanto por los meritos que le adornavan, como por la singular simpatia, que, ó ya por influencia de Estrellas, concordia, ó malicia de la sangre, confrontaron en aquesta Regia Barbaridad, y en aquesta entendida, como Católica Inocencia; en tal extremo, que dió general orden a su familia, que no se empleasse su persona en ningun exercicio de los dedicados a la esclavitud de los otros; mandando asistiese en sus jardines al ministerio de la agricultura de sus quadros, señalándole un paradero apolento, y sin prisiones, para recogerse de noche a pagar el natural tributo de la vida. Asistia Don Juan a la obligacion del guiso de su

de él con mas ciertos, que prometia su corta experiencia en esta parte, formando, y leyendo todos los dias varios ramilletes, asi para Muley su fechor, como para Luna, y Ceina, muger, y hermana de este Principe. Celebravale el curioso asseo de sus mustizos, y las claras luzes de su talento. Crecian en el Rey las demostraciones de su cariño, y por su respeto la eliminacion de todas; tal, que varias vezes se salia a pasear sus estancias, y hablava con Don Juan tan grato, que dispensava en reboçados favores privilegios de Amigo, y dispensaciones de Esclavo. En esta fortuna vivió 22. meses, sin conocer mudança en su inconstancia, mas obligado, y menos oprimido; y vava en algunos desperdicios del dia cantara las solas algunas letras, que aludiendo al el di simulado del olvido suyo, ponian fuego a los curiosos combates de su memoria (veráugo el mas atroz de los milites; pues es mo el a pie, que entre fragancias quita la vida, así dá la muerte entre passadas glorias.) Era dotado por singularidad de muchas agüidades adoptivas, y en estremo en la de la armonia de la voz, cuya parte vuida a los curiosos azochos de Ceina, ó el puerto vna dulce inagüerada en su pecho, y introduzida del lado del pecho de vna delcuydo al apicible incendio de vna curyado. Concediale desde entonces mas a mundo a freijos, siendo los suyos parleras lenguas, que en menudos acentos explicavan vergonzosos afectos, a quien aprisibava su decoro: pero no hablando en Don Juan los dichos de su comprehensión, apagava en si misma aquella llama, hasta que bolvia a encenderse con las suspiros. Y viendo que en la repetición de sus vüitas no hallava por la nota de su familia, fadiel modo de declararse, y el tráficar de su aliento muy difícil; irabata en brazos de su sueño, atropellando lo posibles, y facilitando medios, discurrió vno, que eligió por remedio de su accidente, y fue: que estando ya todo el Palacio en manos de aquel agüeso ocio, que es vivo: noverto de nacidas cenizas, allegado su hermano, y delcuydo su amante, baxó con todo el silencio que pudo permitir a sus breves huellas, al pie de donde él habitava, y llamando a su puerta (aunque quedo,) el alista el joven preguntó quien le llamava? Muley replicó, a cuyo nombre diligero como obediante, franqueó la puerta quedándose fuera de seon tan inspinada vüita: y ella en sus turbaciones suspenso, bolvió a por conser a disculpar por el secreto al vergne de las venas la tomada purpura, que delmparando al coraçon avlan acrecentado su hermosura en las perlecciones de sus maxillas, y con mas ternezas, y suspiros, que no conceptos, ni elaçuencias, le hizo llave del mas retirado secreto de su fabrica purgna; concluyendo la resolucion, con que le daría su hermosa mano, con que despusiese nuestro Degrado Ley por la suya. La novedad, el respeto, las veneraciones, y su peligro le dexaron tan inmeb., que mal organi-

cado el linchado aliento, articulado a pausas, solicitò darla su defension con los rindimientos que peca objeto tan soberano. A cuya alteracion, atendiendole mas a su enojo, y a las encendidas iras de tu desprecio, que a si misma, no dexò de hazer capta a Muley (que corre por la su quarto al de Don Juan) de aquel nuevo desafosiego, y rezelò que no fuesse algun traycion cautivota, baxò con una acha las quatro gradas que los dividia, tan mudò en sus pasos, que no se sintido hasta que su mismo semblante le dio aviso; y ballando a Don Juan tan cobarde, y a Celina tan alterada, supliendo con poca prudencia mucha, y justa colera, y a amenazado, y ya moviendo con sus promesas, inquiriò la verdad en los labios de la hermana; y enterado de su denuevo, y de los peligros de su honor, amonestò con los suyos a Don Juan a despotarlos siguiendo su ley, no morò en el mas traento suplicio que lo tanudo de su poder pudiesse discurrir: pero Don Juan avaldonando riesgos, y afirmandose en las misericordias de nuestro verdadero Monarca, y Redemptor, abrazò la muerte; para cuyo principio (viendo gustava su clemencia en valte) mandò llevar preta a Celina, y a él a la mas obscura mazmorra, donde atado de pies, y manos le dieron con unos manojeros de juncos verdes sus acotes en el estomago, y extremidades del cuerpo, y despues atado a quatro tornos de pies, y brazos repitieron sus bueltas, hasta defunir, y deitò en los quatro estremos del cuerpo a vista de todos los Christianos, para que fuesse su temido exemplo. Espirò, y diò el alma a su Criador, invocandole aun despues de defunido el cuello de su centro, siendo motivo que nuestros dueños nos repitan con mas crueldad sus castigos en el mas leve descuido en que nos hallen. Yo fio en Dios, que en llegando la Redempcion que se espera, he de gozar del amado al vedrio, sacudiendole de la cerviz tã pesado yugo, y dandome lugar de ponerme a los pies de v.m. como tan reconocida hechura tuya. A quien guarde el Cielo, &c.